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孔教的发展前景也
充 满 了 乐 观 的 期
待。黄先生还询问
了我印尼之行的计
划和具体想要考察
的地方，表示会全
力 满 足 我 的 意 愿
和 安 排 。 我 在 几
天 前 初 步 拟 定 的
行 程 表 上 ， 特 意
加 上 了 孔 教 书 院
（SETAKHONG）   
，一所正在修建中
的孔教大学，这是
我到印尼以后才听
说的。我们相约两
天后再见，到时黄
先生开车把我从雅
加达接到加拉璜，
那里是我此行的下
一站。

晚 上 与 陈 清 明
前主席和张锦泉先
生的餐会安排在雅
加达有名的“太阳
城”高级会所，那
里是印尼商界巨擘
时常出没的地方。
华人只占印尼总人
口 的 百 分 之 四 左
右，但却是全国私
营经济活动的主体
力量。《福布斯》
杂志2011年评选的
印尼最富有的40名
大亨中，大部分都
是华裔。所以有人
说，要知道为什么
印尼社会的底层民
众经常出现排华暴

乱，只要数数雅加
达的高楼大厦有多
少是属于华人的就
知道了。其实把印
尼社会针对华人的
种族冲突归根为经
济的不平等，是非
常片面的。但是华
人在经济上相对占
优，也是不争的事
实，不过绝不能因
此而忘记他们所曾
经遭受的制度性的
歧 视 和 打 压 。 因
此，华人要在印尼
这片土地上繁荣昌
盛、长治久安，有
必要在政治上认同
印尼为其祖国，在
文化上保持自己的
特性，积极参政从
政，用法律保护自
己的权益，并力所
能及地回报社会、
反哺社会。

我 平 常 是 一 个
自由散漫、不修边
幅 的 人 ， 这 次 印
尼之行的装束完全
是准备到热带丛林
行 走 的 背 包 客 模
样，没有一件适合
正式场合的衣服。
哈利比我还紧张，
硬是拽着我去附近
商场买了一件衬衣
和一条西裤，还借
给我一双皮鞋，说
是晚上的会面非常
正式，一定要注意

形象。陈清明先生
我几天前已经见过
了，而张锦泉先生
很平易近人，说一
口流利的中文，其
头衔是印尼华裔总
会 （ P e r h i m p u n a n 
Indonesia Tionghoa）
主席和印尼孔教最
高理事会主席团成
员。据哈利所讲，
其家族拥有的麒麟
集团在印尼属于中
等规模，雅加达新
建的孔庙大成殿门
前的麒麟石雕就是
他的家族捐赠的。
无论如何，印尼孔
教要发展壮大，尤
其需要黄耀德、张
锦泉这样的实业家
大力支持。由此我
也想到，儒教要在
中国大陆的草根阶
层重新生根发芽，
还 有 很 长 的 路 要
走。言谈之间，张
先生表达出对印尼
孔教发展前景的殷
切期望，也对中国
大陆儒教的发展特
别关注。随即，我
有一个初步的想法
隐 隐 在 脑 海 中 成
形，那就是游说那
些有心为儒教孔教
出力的实业家，拿
出一部分资金来创
立 一 个 青 年 基 金
会，每年从中国和

印 尼 两 地 选 出 若
干 有 志 于 儒 教 草
根建设的年轻人，
让他们到中印两地
的儒教孔教道场互
相 学 习 ， 互 相 砥
砺，应该有不错的
效果。“礼失而求
诸野”，其实这话
饱含傲慢与偏见。
如今中国内地礼崩
乐坏、道丧学绝，
哪里还有资格视印
尼的孔教同胞为“
野”。如南山石兄
所讲，正像八九十
年代新儒家从海外
传回中国那样，现
在正是时候让印尼
孔 教 重 新 传 回 中
国、反哺中国。

晚 上 我 决 定 不
住旅馆，而是在孔
教总会办公室的地

板上睡一夜，一是
捱不过哈利的盛情
相邀，二是顺便可
以省点本就拮据的
旅行经费。哈利拿
来被褥为我铺好简
易的床，在周围点
上几支驱赶蚊子的
盘香，极尽地主之
谊。我没想到总共
就一床被褥，这样
一来他只好在沙发
上凑合睡一夜，深
感过意不去。兴许
是大部分时间形单
影只的缘故吧，哈
利非常渴望与我攀
谈。无奈我又累又
困，在酷热与蚊子
叮 咬 的 双 重 夹 击
中，仍然沉沉地睡
了过去。
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哈利是作者在雅加达期间的
司机和助理


